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Agência da Superintendência Regional do 
Trabalho será inaugurada no Fórum Trabalhista 

de Bom Jesus da Lapa no dia 11 de abril
Na nova Unidade da SRT a população terá atendimento nos Sistemas de Seguro-
Desemprego, Rais/Caged, na consulta ao Abono Salarial e em outros serviços

trt_ascom@trt5.jus.br
SECOM - TRT 5

Os trabalhadores 
de Bom Jesus 
da Lapa e cida-

des vizinhas vão contar 
com os serviços ofere-
cidos pela nova Agência 
da Superintendência Re-
gional do Trabalho na 
Bahia (SRT/BA), que será 
inaugurada no próximo 
dia 11 de abril, às 14h30, 
no Fórum Trabalhista de 
Bom Jesus da Lapa (Rua 
dos Escoteiros, 150, Fó-
rum Juiz Rodrigues Pinto, 
São João). O horário de 
funcionamento da Agên-
cia da SRT é o mesmo do 
Fórum Trabalhista: de 8h 
às 15h, de segunda à sex-
ta-feira.

Segundo a presidente 
do Tribunal Regional do 
Trabalho da Bahia (TRT-
5), Desembargadora Dé-
bora Machado, que participará do evento de inauguração, o Regional baiano está ampliando as parcerias 
com a finalidade de reforçar o atendimento à sociedade, agrupando os serviços em um só lugar. Ela afirma 
que os custos de deslocamento dos usuários para Instituições diferentes muitas vezes adiam ou inviabili-
zam a realização das demandas. “A Justiça do Trabalho é uma referência de acolhimento e empatia”, de-
clara a magistrada.

A interiorização do atendimento amplo da Justiça do Trabalho, contando com as parcerias institucionais 
com outros órgãos públicos, para ampliar o oferecimento de serviços aos cidadãos, é uma das diretrizes da 
atual gestão do TRT5, que inaugurou, em agosto de 2022, o Sac Trabalhista, pioneira Unidade de Compar-
tilhamento de Serviços na Capital. A ideia é utilizar espaços livres nos Fóruns do Interior, para cessões de 
uso que possibilitem a ocupação pelos parceiros, visando ao atendimento à população local.

A Superintendente Regional do Trabalho na Bahia, Gleide Góis, ressalta que o objetivo da Agência é 
aproximar dos trabalhadores a prestação dos serviços da SRT/BA: concessão de Seguro-Desemprego e 
Recurso; consulta do Abono Salarial; Rais/Caged; CTPS Digital; Registro Sindical e orientações trabalhis-
tas, entre outros. Na Unidade, o cidadão poderá também fazer denúncias trabalhistas, como por exemplo, 
sobre o recolhimento do FGTS, Registro de Empregado, jornada de trabalho, falta de Equipamentos de 
Proteção e sobre remuneração. Ainda de acordo com a Superintendente, mais frequentemente a SRT na 
Bahia recebe demandas envolvendo pagamentos abaixo do salário-mínimo, não pagamento de hora extra 
e pagamento errado de rescisão. “Tem ainda as denúncias mais esporádicas, como Acidente de Trabalho e 
Trabalho Escravo”, afirmou".

No próximo dia 11, a Agência da Superintendência Regional do Trabalho na Bahia será instalada no 
Fórum do Trabalho Professor Rodrigues Pinto, em Bom Jesus da Lapa.

FOTO: BLOG NOTICIAS DA LAPA.
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Inaugurada a Policlínica Municipal 
‘Getúlio Oliveira Magalhães, em 

Bom Jesus da Lapa

Prefeito e autoridades descerraram a placa inaugural. 

FOTOS: ASCOM/PMBJL

A Prefeitura Municipal de Bom Jesus da Lapa, através da Secretaria Municipal de Saúde, em ato 
presidido pelo secretário municipal de Saúde Marcélio Magno Magalhães da Silva, que contou 
com a presença do prefeito Fábio Nunes Dias (PSD), inaugurou, no último dia 31 de março, a 

Policlínica Municipal ‘Getúlio Oliveira Magalhães’. A Unidade, construída e equipada com recursos de 
convênio celebrado entre a Prefeitura Municipal de Bom Jesus da Lapa – que investiu cerca de R$ 2 
milhões em recursos próprios - e os Governos Federal (Ministério da Saúde) e do Estado (Secretaria do 
Estado de Saúde da Bahia). O novo equipamento da Secretaria Municipal de Saúde homenageia o ex-
-vereador por sete mandatos [1976 e 2012] e ex-presidente do Legislativo Municipal, Getúlio Oliveira 
Magalhães.

lucimaralmeidajs@gmail.com
LUCIMAR ALMEIDA DA SILVA
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Com modernos equipamentos e instalações amplas e confortáveis, a Policlínica Municipal Getúlio Oliveira Magalhães ampliar e qualifi-
ca a oferta de serviços à população lapense e da microrregião.

A Policlínica Municipal ‘Getúlio Oliveira Magalhães’ conta com moderna estrutura física e equipamen-
tos de última geração, com dez consultórios e oferecendo serviços e exames especializados - Cardio-
logia, Fisioterapia, Ginecologia e Obstetrícia, Neurologia, Ortopedista e Psicologia; Teste Ergométrico, 
Exames Laboratoriais, Exame Holter 24 horas, Eletrocardiograma, Eletroencefalograma, Eletroneuro-
miografia, Videoeletroencefalografia, Potenciais Evocados, Radiografia, Radiografia com Contraste, 
Angiografia, Mamografia, Tomografia Computadorizada, Densitometria Óssea, Ressonância Magnética, 
Ultrassonografia, Medicina Nuclear, Atenção Psicossocial, Fisioterapia, Pré-natal/Parto e Nascimento, 
Radiografia,  Medicina Nuclear e Endoscopia – e reforça o compromisso do Governo Municipal de ofe-
recer um ambiente confortável e seguro para os profissionais e de humanizar e ofertar cada vez mais 
atendimentos com qualidade na Rede Pública Municipal de Saúde. Além dos pacientes de Bom Jesus 
da Lapa, a nova Policlínica Municipal vai atender a pacientes dos municípios da microrregião.

O prefeito Fábio Nunes Dias (PSD) destacou os esforços que tem sido feito em Bom Jesus da lapa, 
desde o primeiro mandato do ex-prefeito Eures Ribeiro Pereira (atual deputado estadual) para ampliar 
os espaços físicos e a oferta de serviços de qualidade na área da Saúde Pública. Segundo o gestor, a 
Policlínica Municipal Getúlio Oliveira Magalhães, em uma sede ampla e moderna, com equipamentos 
de última geração, vai representar um ganho no trabalho dos profissionais, beneficiando os pacientes 
com serviços de qualidade. “Estamos trabalhando para poder aprimorar, cada vez mais, os serviços que 
são oferecidos aos usuários dos serviços públicos municipais, notadamente na área da Saúde”, pon-
tuou o prefeito. 

Também prestigiaram o ato de inauguração da Policlínica Municipal Getúlio Oliveira Magalhães, 
entre outros, o vice-prefeito Miguel Leles da Rocha (PSD); os secretários municipais de Finanças, Edu-
cação, Políticas Especiais e Procurador da Fazenda, respectivamente Roberval Antônio Ramos Moreira, 
Leonídia Cristina Fernandes Alves Macêdo, Andreia Luiza dos Santos e Lúcio Pereira Cardoso; os vere-
adores Eduardo – Eduardinho - Magalhães Rego Filho (Progressistas), Euler Ramon Pereira Nogueira 
(PSD), Gédson do Nascimento Ramos (PSC), Maria Leles de Oliveira (Progressistas), Sérgio – do Ban-
deira – Gomes dos Santos (PSC); o ex-prefeito e atual deputado estadual Eures Ribeiro Pereira (PSD); o 
deputado federal Jorge José Santos Pereira Solla (PT/BA); o prefeito de Sitio do Mato, Cássio Guima-
rães Cursino (PSD), além de familiares do homenageado.
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Alice Casimiro tem 24 anos e mora no Rio de Janeiro. É Autista Nível 2 de Suporte (Moderado), TDAH [Déficit de Atenção com 
Hiperatividade) e usuária de Comunicação Aumentativa. Criadora da página Alice Neurodiversa, é ativista pela Neurodiversidade 
e ‘Copywriter’ (Especialista em Redação Publicitária).

Ela diz que escrever na sua página permitiu que obtivesse alguma independência financeira. A jovem faz ainda revisões de 

TRANSTORNO DO ESPECTRO AUTISTA

Autismo: preconceito está ligado a 
falta de informações

Terapias ajudam no convívio social, dIz Neurologista

https://agenciabrasil.ebc.com.br/
Alana Gandra – Agência Brasil/Rio de Janeiro

A Neurologista Pediatrica e Neurogeneticista brasileira Isabella Peixoto Barcelos, Médica do Hospital Pediátrico da Filadélfia, 
mais antiga Instituição De Pediatria dos Estados Unidos, afirma que o preconceito sobre Transtornos do Espectro Autista 
(TEA) está associado a falta de informações. No domingo (2), é lembrado o Dia Mundial de Conscientização sobre o Au-

tismo.
“Muito do preconceito que se tem hoje vem da falta de conhecimento que ainda existe sobre Autismo. As pessoas acham que 

a criança ou o adulto que tem diagnóstico de Transtorno de Espectro Autista tem limitações que, na verdade, eles não têm. E ig-
noram que eles têm muitas qualidades que não fazem ideia”, afirmou, em entrevista à Agência Brasil.

Isabela destacou que, às vezes, é possível ter um estudante considerado gravíssimo que, muitas vezes, demonstra ser mais inte-
ligente que os demais da sala de aula.

“Não existem todas essas limitações que se pensa a princípio, que a pessoa é incapacitada, não pode ter uma vida emocional, 
não pode trabalhar. Pelo contrário. O objetivo é tornar essa pessoa o mais funcional possível, que ela se desenvolva o máximo, 
dentro da potencialidade que ela carrega”, disse.

Segundo a Médica, esse desenvolvimento é possível com terapias adequadas. No entanto, adverte que, para chegar a esse nível 
de formação, terapeutas brasileiros precisam ter uma formação que inclua Graduação, Mestrado em Terapia Comportamental 
com, pelo menos, 1,5 mil horas práticas.

“A Terapia certa muda a vida dessas crianças, levando-as a conviver em sociedade”, ponderou. Isabella Peixoto pretende criar 
um serviço estruturado de autismo, quando retornar ao país.

Comunicação aumentativa e alternativa

FOTO: MICHAL PARZUCHOWSKI/PIXABAY
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Cultura
O Centro Cultural Banco do Brasil do Rio de Janeiro (CCBB RJ), 

através do seu Programa CCBB Educativo, promove aos domin-
gos visitas acessíveis, mediante agendamento, para grupos de 
pessoas Autistas e seus acompanhantes.

Os encontros ocorrem em horário exclusivo, uma hora an-
tes da abertura da exposição ao público em geral, e reúnem, no 
máximo, dez pessoas. As visitas são realizadas a partir das 8h. O 
agendamento pode ser feito pelo telefone (21) 3808-2070 ou 
pelo ‘e-mail’ agendamento.rj@programaccbbeducativo.com.br.

Alice Casimiro.

FOTO: INSTAGRAM/DIVULGAÇĀO

textos e, “uma vez ou outra”, procura emprego formal. Embora 
seja uma pessoa mais calada, Alice Casimiro afirma ter opiniões 
próprias, desejos e vontades. E usa Comunicação Aumentativa 
para complementar o que consegue expressar falando.

De acordo com as Especialistas Maria Lúcia Sartoretto e Rita 
Bersh, autoras do Site Assistiva, a Comunicação Aumentativa 
e Alternativa valoriza a expressão do sujeito, a partir de outros 
canais de comunicação diferentes da fala, como gestos, sons, 
expressões faciais e corporais. Eles podem ser utilizados e iden-
tificados socialmente para manifestar desejos, necessidades, opi-
niões, posicionamentos, tais como: sim, não, olá, tchau, banheiro, 
estou bem, sinto dor, quero (determinada coisa que se aponta), 
estou com fome e outros conteúdos de comunicação necessá-
rios no cotidiano.
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Pesquisador fala sobre importância 
da expansão da produção de 
mosquitos com Wolbachia

HTTPS://AGENCIA.FIOCRUZ.BR/w
ANA PAULA BLOWER E CIRO OITICICA – AGÊNCIA FIOCRUZ DE NOTÍCIAS

No Brasil para o anúncio da construção de uma Biofábrica em mais uma parceria entre a Fiocruz e a 
Word Mosquito Program (WMP) [https://agencia.fiocruz.br/nova-parceria-da-fiocruz-e-wmp-vai-
-auxiliar-no-controle-de-arboviroses], o CEO da WMP Global, Scott O'Neill, falou com a Fundação 

sobre a importância da expansão da produção de mosquitos com Wolbachia. Esta bactéria, inserida no 
Aedes aegypti, impede a transmissão das Arboviroses e se mantém nas gerações seguintes de mosquitos, 
reduzindo assim a incidência de Dengue, Chikungunya e Zika. A Biofábrica a ser construída até o início do 
próximo ano prevê, por semana, a produção de até 100 milhões de Wolbitos, como foram batizados os 
mosquitos com Wolbachia.

Scott O'Neill falou com a Fundação sobre a importância da expansão da produção de mosquitos com Wolbachia 

O’Neill, que é também o Cientista-Chefe que liderou as pesquisas que levaram à descoberta do método, 
o que mais encoraja o trabalho de Controle de Arboviroses usando a Wolbachia é a percepção da popu-
lação de que a tecnologia funciona e que, de fato, reduz a incidência das doenças. “Elas não precisam das 
ferramentas matemáticas, das estatísticas, dos cientistas… Elas podem ver com seus próprios olhos”, afir-
ma. Agora, ele diz que o foco é ampliar a produção de Wolbitos em um curto período de tempo para que 
a tecnologia possa alcançar mais pessoas pelo Brasil e, futuramente, pelo mundo.

AFN: Qual a importância da implantação da nova fábrica no Brasil?

FOTO: WMP BRASIL
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Scott O'Neill: Estamos trabalhando há vários anos com a Fiocruz no desenvolvimento dessa abordagem 
para controlar a Dengue. Passamos esse último período de tempo realmente focados em mostrar quão 
eficaz essa abordagem é, tanto do ponto de vista científico da doença quanto do ponto de vista econômi-
co, do custo-benefício do trabalho. E tudo isso se mostrou indo muito bem. Agora é o momento em que 
começamos a escalar e tornar a tecnologia disponível para as populações em risco em todo o Brasil. Então 
esse anúncio que estamos fazendo é sobre o novo estágio da nossa relação, que está indo em direção ao 
escalonamento da produção e distribuição da tecnologia pelo país. 

AFN: Essa tecnologia pode ser distribuída para todo o Brasil ou ainda é preciso avançar?
Scott O'Neill: Acredito que nós ainda queremos ver melhorias na produção, para produzir mosquitos su-

ficientes para serem distribuídos em múltiplas cidades brasileiras ao mesmo tempo. Então, estamos desen-
volvendo instalações de alta tecnologia para o processo de produção do mosquito. E também buscamos 
abordagens inovadoras para distribuir os mosquitos nas cidades para aumentar de outra forma o que já 
vínhamos trabalhando. Estamos avaliando a liberação aérea de mosquitos e também a liberação dinâmica 
pelo solo por veículos como motos e carros. Então ainda há inovação ocorrendo, mas a inovação agora é 
muito sobre como aumentamos a escala (de produção) e distribuímos a inovação para que ela chegue ao 
maior número de pessoas que precisam e em um curto período de tempo. 

AFN: Como você acha que os efeitos dessa abordagem podem ser sentidos pela população com relação 
à redução de casos de dengue?

Scott O'Neill: É muito interessante que, como cientistas, temos muitos instrumentos matemáticos so-
fisticados, ferramentas estáticas para medir a redução dos casos, etc, mas o que eu realmente gosto é de 
ir até as comunidades e falar com as pessoas onde implantamos a abordagem - e as pessoas entendem, 
elas podem ver a redução da doença. Elas não precisam das ferramentas matemáticas, das estatísticas, dos 
cientistas… Elas podem ver com seus próprios olhos. E quando você vê esse tipo de efeito, muito rápido 
após a implantação, é muito encorajador para nós. A comunidade consegue ver diretamente o efeito.

AFN: O World Mosquito Program tem muitos parceiros pelo mundo. Em qual país essa parceria está mais 
avançada? Quais efeitos foram sentidos e quais resultados foram alcançados? 

Scott O'Neill: Atualmente estamos trabalhando com 12 países. O trabalho que estamos planejando nos 
próximos anos no Brasil vai liderar o (que faremos no) mundo. A fábrica que estamos prestes a construir no 
Brasil será a maior no mundo, e o Brasil tem uma das maiores incidências da doença, então é natural que 
coloquemos muito foco aqui para dar escala à produção.

Há o trabalho que temos feito na Ásia, onde também há muitos casos de dengue na região sudeste do 
continente, particularmente na Indonésia, onde nós temos feito testes clínicos que mostram um impacto 
massivo dos efeitos da tecnologia na redução significativa da incidência da doença. Então também estamos 
colocando grande foco em países como Indonésia e Vietnã, onde trabalhamos anteriormente. Na América 
Latina, trabalhamos também com a Colômbia, onde nosso trabalho está bem avançado.

AFN: O que significa para vocês a parceria com a Fiocruz? 
Scott O'Neill: Agradeço muito a oportunidade de colaborar com a Fiocruz. A Fiocruz é uma Instituição 

Científica extremamente respeitada mundialmente. Faz um trabalho científico fantástico, mas também tem 
uma conexão profunda com a aplicação prática e faz algo que tem impacto na vida das pessoas. Então, 
me sinto muito privilegiado por podermos trabalhar de forma tão eficaz com a Fiocruz e a parceria é tão 
forte conforme avançamos, acho que seremos capazes de, por meio dessa parceria, realmente mostrar o 
poder dessa tecnologia para países ao redor do mundo. Há 126 países no mundo sofrendo muito com a 
dengue no momento e o trabalho que podemos fazer aqui no Brasil vai realmente pavimentar o caminho 
para outros países também adotarem a tecnologia. Então sou muito grato pela oportunidade que temos 
de trabalhar com a Fiocruz. 
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As obras de requalificação da estrutura física e aquisição de novos mobiliários e equipamentos é mais uma ação da Pre-
feitura Municipal de Poções realizadas com recursos próprios do município e fazem parte de um programa de investimentos 
na Atenção Básica de Saúde. As novas instalações da Unidade de Saúde da Família Paulina Maria de Jesus estão dentro dos 
padrões de qualidade e acessibilidade estabelecidos pelo Ministério da Saúde e representam um avanço na política de des-
centralização dos serviços de Saúde Pública promovidos pela Secretaria Municipal de Saúde.

A prefeita Irenilda – Dona Nilda – Cunha de Magalhães (PCdoB) destacou, em sua intervenção durante ato público que 
marcou a reinauguração da Unidade de Saúde da Família Paulina Maria de Jesus, em Morrinhos, que os investimentos na 
área da Saúde Pública de Poções têm assegurado avanços significativos e potencializando ainda mais as ações do Governo 
Municipal, visando ampliar a oferta de serviços e a melhoria da qualidade do atendimento prestado à população.

Para marcar a reinauguração da Unidade de Saúde, a Secretaria Municipal de Saúde promoveu uma Feira de Saúde, 
disponibilizando aos moradores de Morrinhos e microrregião diversos serviços – atendimento Médico e com Psicólogo e 
Nutricionista, Exames Preventivos, Vacinas, Testes Rápidos e Marcação de Exames de Ultrassonografia e Laboratoriais.

Prefeitura de Poções reinaugura 
Unidade de Saúde remodelada e 

reequipada no Povoado de Morrinhos
jornalismo@jornaldosudoeste.com
LETÍCIA ARIÁDNE GOMES

Ao lado do vice-prefeito João Bonfim Cardoso Cerqueira (PT) e da secretária municipal de Saúde, Luciana Miranda Vas-
concelos, a prefeita de Poções, Irenilda – Dona Nilda – Cunha de Magalhães (PCdoB), fez a entrega oficial da Unidade de 
Saúde da Família Paulina Maria de Jesus, no Povoado de Morrinhos.

Prefeita Irenilda – Dona Nilda – Cunha de Magalhães descerrou a placa inaugural das obras de requalificação da Unidade de Saúde da 
Família Paulina Maria de Jesus, no Povoado de Morrinhos.

FOTO: ASCOM/PMP
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O farmacêutico 
é o elo inicial de 
uma corrente de 
cuidado, proteção, 
orientação e 
carinho. 

Papel social do 
farmacêutico no 
enfrentamento a 
violência doméstica

A violência contra a mulher é uma questão de saúde pública, como aponta a Or-
ganização Mundial da Saúde (OMS), e o parceiro íntimo é o agente agressor 
mais comum em todo o mundo.

Este crime, que não se resume apenas à agressão física engloba diferentes tipos de 
abusos, tais como violência física, emocional, patrimonial, moral, sexual e financeira. 
E as consequências afetam diretamente a saúde mental e qualidade de vida das envol-
vidas e, por conseguinte, seus familiares, gerando quadros de depressão, ansiedade, 
transtorno pós-traumático, transtornos alimentares e até suicídios.

O farmacêutico é o profissional de saúde mais próximo e acessível da comunidade 
e sua atuação frente a esse grave problema social tornou-se cada vez mais relevante 
para a sociedade. Não por acaso, durante a pandemia, ocasião em que os índices de 
violência praticamente duplicaram mundo afora, as farmácias e drogarias se tornaram 
importantes agentes na comunicação contra esses crimes.

Profissionais de todo país foram mobilizados e capacitados por seus conselhos de clas-
se para atuarem nesta frente de trabalho por meio da Campanha Sinal Vermelho 
(sinal “X” feito com batom vermelho, ou qualquer outro material, na palma da mão 
ou em um pedaço de papel) com ações emergenciais voltadas às vítimas de violência 
doméstica durante a fase do isolamento.

Impossível falar sobre a importância da atuação do farmacêutico no enfrentamento 
a violência doméstica sem mencionar o início desta luta, pela também farmacêutica 
Maria da Penha, cuja busca por justiça durante 19 anos resultou na aprovação de uma 
lei federal de proteção às mulheres: A Lei Maria da Penha (Lei n.º 11.340), sancio-
nada em 7 de agosto de 2006 e considerada pela ONU como uma das três legislações 
mais avançadas no mundo sobre o tema.

No entanto, a despeito dessas atuações, o número de vítimas ainda é subnotificado e 
muitas vezes silenciados ou omitidos por medo, vergonha ou vigilância do agressor.
E o farmacêutico, quer seja na drogaria ou outras frentes de trabalho, como na farmá-
cia estética, local onde muitas vezes a vítima procura apoio de maneira quase incons-
ciente, pode e deve prestar esse relevante serviço.

O farmacêutico é o elo inicial de uma corrente de cuidado, proteção, orientação 
e carinho. 
Lembrando que a denúncia pode ser feita em qualquer lugar do País por meio dos 
telefones 153 (Patrulha da Mulher) e também pelo número 18.

Ilma Freitas – Farmacêutica Esteta, especialista em Estética Avançada 
e Cosmetologia. Conselheira do CRF-RO. Docente em pós de Estética 

Avançada. CEO Instituto Dra. Ilma Freitas - Centro de Especialização 
em Saúde Estética. Mentora, palestrante e escritora. Esteve em 

situação de violência doméstica durante 14 anos. Em 2019 após ter o 
rosto fraturado em dois lugares, denunciou o agressor e fugiu com sua 

filha de apenas 5 anos pondo fim a um ciclo de violência. Atualmente 
é coordenadora do grupo de mulheres Farmacêuticas do CRF-RO 

e dedica-se à capacitação de profissionais farmacêuticos para o 
enfrentamento a violência doméstica. Instagram: @drailmafreitas

POR ILMA FREITAS 
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ARTE&CULTURA

Diretores e Coordenadores de 
Escolas Municipais participam de 

capacitação voltada para a Gestão da 
Aprendizagem em Barra do Choça

jornalismo@jornaldosudoeste.com
ÊMILLY VITÓRIA TEIXEIRA

A Prefeitura Municipal de Barra do Choça, através da Secretaria Municipal de Educação, realizou no último dia 
28, no auditório do Centro Educacional Professor José Xavier Amorim Primo, encontro que reuniu Gestores 
e Coordenadores das Unidades da rede pública municipal de Ensino, com objetivo de fomentar a melhoria 

da gestão escolar, envolvendo a participação das equipes para garantir o aprendizado de qualidade.
Tendo como palestrante/facilitador o Assessor Pedagógico Lucas Santiago Borges, o encontro foi dividido em 

duas partes. No período da manhã, participaram Diretores e Coordenadores das Escolas do Ensino Infantil ao Ensino 
Fundamental – Anos Finais. A parte da tarde foi reservada para os profissionais envolvidos no Ensino Fundamental 
– Anos Iniciais, tratar de assuntos referentes aos livros didáticos.

Na palestra, o Assessor Pedagógico detalhou o papel a ser desempenhado por cada um dos diferentes profissio-
nais no âmbito da Escola, compreendendo a Escola como um todo e cujo foco deva ser sempre o aluno. Reforçou 
a importância do papel que Gestores e Coordenadores desempenham na gestão escolar, apontando que o Diretor 
tem de ter um olhar diferenciado, além do pedagógico, compreendendo a necessidade de trabalhar de forma inte-
grada e proativa. 

A iniciativa da Secretaria Municipal de Educação contou com o apoio da Editora do Brasil. 

FOTO: ASCOM/PMBC
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JS EDUCAÇÃO

Projeto ‘Semeando Conhecimentos’ 
leva orientações de primeiros 
socorros a alunos de Escola 

Militarizada de Bom Jesus da Lapa
lucimaralmeidajs@gmail.com
LUCIMAR ALMIDA DA SILVA

Acidentes no am-
biente escolar são 
constantes e po-

dem ocorrer a qualquer mo-
mento. As pausas entre as 
aulas ou o horário de inter-
valo para lanche represen-
tam um momento de tempo 
livre e, em geral, os alunos 
aproveitam para ativida-
des recreativas que, muitas 
vezes, provocam acidentes 
que podem, se não houver 
um atendimento adequado, 
deixar sequelas. E a assis-
tência às eventuais vítimas 
nessas situações, invariavel-
mente, são um desafio para 
a Escola, os professores e os 
próprios estudantes.

Esse é o mote do Projeto 
‘Semeando Conhecimentos’, idealizado com objetivo de promover ações educativas de primeiros socorros para os 
professores e alunos do Ensino Fundamental e Médio das Escolas Públicas Cívico-Militar, tendo por objetivo de dis-
cutir os potenciais de risco mais frequentes no cotidiano escolar e capacitar os alunos para os primeiros cuidados 
em situações de urgência/emergência.

No último dia 31 de março, as Diretorias Pedagógicas e 
Disciplinares da Escola Municipal Militarizada Wilson Lins, 
promoveram o Projeto ‘Semeando Conhecimento’, visan-
do dar orientações e treinamentos e reforçar a importân-
cia dos conhecimentos em primeiros socorros.

O treinamento foi ministrado por uma equipe do Ser-
viço de Atendimento Médico de Urgência (Samu 192), 
prestando informações básicas para que a comunidade 
escolar possa, em caso de necessidade, prestar socorro 
rápido em situações de engasgo, por exemplo, o que re-
quer, segundo os instrutores, habilidades.

Segundo o Comando da 38ª Companhia Independente 
de Polícia Militar sediado em Bom Jesus da Lapa, além de 
oferecer as informações e treinamento para os primeiros 
socorros, foi apontada a importância de se acionar um 
Serviço Especializado em condições de Urgência e Emer-
gência, de preferência o Serviço de Atendimento Médico 
de Urgência (Samu 192). O treinamento, pontuou a Assessoria de Comunicação da 38ª Companhia Independente de 
Polícia Militar, as primeiras providências são imprescindíveis até a chegada do Serviço Especializado. 

(*) COM INFORMAÇÕES DA ASSESSORIA DE COMUNICAÇÃO DA 38ª COMPANHIA INDEPENDENTE DE POLÍIA MILITAR

FOTOS: ASCOM/38ª CIPM
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Páscoa sem dívidas - veja 7 
caminhos para economizar

EDUCAÇÃO FINANCEIRA

paulo.ucelli@dsop.com.br
PAULO UCELLI – ASCOM/ ABEFIN

Faltando poucos dias para a Páscoa e por mais que essa seja uma data que aparentemente não te-
nha gastos tão grandes, isso não é real, principalmente com os preços cada vez maiores dos ovos 
de Páscoa, bacalhau e outros produtos relacionados. Assim, é importante se programar para não 

se complicar financeiramente.
"Nesta época, muitos agem por impulso e se desequilibram financeiramente. É preciso entender que 

esta data deveria estar prevista dentro do orçamento financeiro do ano. Independente do poder aquisi-
tivo de cada pessoa e família é sempre possível economizar na Páscoa”, sinaliza o presidente da Associa-
ção Brasileira de Profissionais de Educação Financeira (Abefin), Reinaldo Domingos.

Para buscar por essa economia, as atitudes vão muito além de pesquisar pelo melhor produto com 
menor preço. “É preciso se reinventar a todo o momento, ter mais criatividade e buscar pelo equilíbrio 
muito importante na educação financeira entre o investimento e o benefício. Falo investimento já que 
trata-se de um presente e quando presenteamos estamos praticando o ato de fazer o outro feliz”, explica 
Reinaldo Domingos.

Para auxiliar nesse ato de comprar o presidente da Abefin, Reinaldo Domingos trouxe algumas orien-
tações, que podem ajudar nessa importante missão de comemorar esse importante feriado.

 
Orientações para economizar na Páscoa

FOTO: REPRODUÇÃO/HTTPS://WWW.DINVO.COM.BR/
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1- Atentar-se para o Orçamento Financeiro
Uma das grandes dificuldades das famílias está na falta de prever os itens sazonais. Isso não acontece 

somente na Páscoa, também é comum não se atentar para outras datas como Dia das Mães, Pais, Criança 
e até aniversários. Portanto é preciso que todos os investimentos ou gastos que acontecem em alguns 
períodos do ano, estejam devidamente documentados no orçamento, com isso terá o valor necessário a 
ser despendido;

 
2- Na hora da Compra

Na Educação Financeira existe um importante conceito que é: “mais importante saber comprar, do que 
saber investir”, praticamente em tudo que gastamos e consumimos temos excessos e desperdícios. Isso 
também acontece na compra do ovo de Páscoa. É preciso saber quanto de dinheiro está reservado para 
a busca e que caiba no orçamento financeiro. Muitas das pessoas que hoje encontram-se inadimplentes 
com o nome sujo, acabaram chegando a essa situação por não ter respeitado seu orçamento financeiro.

 
3- Forma de pagamento

Se no orçamento não tiver reservado nenhum recurso financeiro, esta compra dos ovos deverá ser a 
prazo, mas é preciso atenção aos valores contraídos. Se foram programados pagamentos no mês sub-
sequente ou se houve parcelamentos, este deverá estar previsto e reservado já para os próximos meses 
contemplados no orçamento. Agora, se o valor já estiver no orçamento, a decisão pode ser pelo paga-
mento à vista e desta forma a busca por descontos.

 
4- Escolha dos ovos

Uma vez conhecedor da disponibilidade financeira, chegou a hora de buscar pela escolha dos ovos, as 
opções de marcas são grandes, é preciso ouvir um pouco as pessoas que serão presenteadas, já vi mui-
tas pessoas ganharem ovos e não gostarem do chocolate ou ainda não poder comer chocolates. A busca 
pela melhor relação entre investimento e benefício é o que deverá ser objetivado na escolha. Os preços 
podem variar muito de um local para outro. Atenção, essa variação pode chegar à 400%, por isso come-
ce pesquisando na internet e não compre logo no início. Conhecendo os preços médios, chegou a hora 
de investir um tempo para ir presencialmente aos locais ou ligar, é preciso entender que quanto mais 
pesquisar, maior será chance de realizar uma ótima compra, atendendo os anseios daqueles que serão 
presenteados e em especial o seu bolso.

 
5- Outras oportunidades

Tem sido muito comum ao longo dos anos a fabricação de ovos de Páscoa caseiros. Na maioria das 
vezes esses não perdem em nada para aqueles que são fabricados pelas grandes marcas. O importante 
é sempre saber da procedência, muitas vezes são pessoas que buscam por rendas extras que necessitam 
complementarem seu orçamento. Sem dúvida alguma esses ovos caseiros acabam tendo preços meno-
res e com isso quem optar por essa oportunidade descapitalizará menos dinheiro para este importante 
momento.

 
6- Compra coletiva inteligente

Essa dica pode se encaixar melhor para quando a família é grande, pois a compra coletiva pode reduzir 
os preços, repensando até as quantidades. A minha sugestão aqui é pela conversa entre os familiares e 
buscarem por uma compra inteligente, ou seja, havendo o diálogo a família poderá fazer com que cada 
membro desta ganhe um ovo da Páscoa, isso pode proporcionar um produto maior e com um custo e 
benefício melhor, já que terá como objetivo a compra de apenas um ovo e não de 5 ou 10 ovos para 
presentear cada membro da família. Essa economia pode chegar de 80% a 90% no bolso de todos.

 
7- Sentido da Páscoa

A Páscoa é uma celebração religiosa, sendo uma festa que surgiu sob influência Cristã. É preciso que as 
pessoas percebam que não é uma data comercial. Independentemente da religião das pessoas é uma boa 
oportunidade para a reunião das famílias, mas não para exageros. Envolva seus familiares e celebrando, 
havendo esse entendimento, a economia será consequência!
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Primeiros 90 dias de 
governo decepcionam o país
O presidente Luiz Inácio Lula da Silva venceu as eleições de 2022 prometendo dar fim à polarização e realizar um governo para todos os brasileiros, 

com ações voltadas principalmente para amenizar o sofrimento de grande parte da população. Compromissou-se também em fazer um governo 
intolerante com deslizes éticos e garantiu que não haveria aumento de tributos, além de prometer novo salário mínimo mais digno, correção das 

tabelas de imposto de renda, redução da inflação e crescimento econômico elevado. Todos compromissos reafirmados após o resultado das urnas que lhe 
deram a vitória com 38,57% dos eleitos aptos a votar (60.345.399 dos 156.454.011 eleitores brasileiros).

É decepcionante constatar, entretanto, que após 90 dias de governo a prática se revela bastante distante do discurso. Até agora, o presidente tem-se mos-
trado mais preocupado em criticar seu antecessor – incluindo familiares e seguidores – do que olhar para frente e governar efetivamente para todos os 
cidadãos brasileiros.

A tendência de redução do número de ministérios, iniciada por Michel Temer e repetida por Jair Bolsonaro, foi definitivamente revertida com Lula cum-
prindo sua promessa de restaurar pastas preteridas pelo sucessor. O novo governo conta com 37 pastas em vez de 23 e as pastas mais relevantes foram 
destinadas ao seu partido, o PT, que também ficou com o comando de bancos e agências financeiras do governo. O esforço incluiu até mudança urgente 
na Lei das Estatais, reduzindo drasticamente a quarentena legal para políticos ocuparem os cargos principais desses órgãos.

Houve, de fato, a desoneração de alguns tributos, mas, por outro lado, alguns outros sofreram oneração, gerando inclusive impacto inflacionário. O con-
trole da inflação, aliás, ainda não é realidade. O índice de janeiro a março de 2023 deverá ficar em torno de 1,95% a 2,01% (www.ibge.gov.br) e o merca-
do já sinaliza com a expectativa de que a meta anual de inflação, de 5,36%, não será atingida e se aproximará de 5,90%. Da mesma forma, o crescimento 
do Produto Interno Bruto (PIB), hoje estimado entre 0,85% a 0,95%, mostra que dificilmente será atingida a meta de 2,9% no ano.

Iniciado sob desconfiança em razão dos escândalos do Mensalão e do Petrolão, temas recorrentes na campanha, o governo prometeu rigor ético, porém 
até agora foi tolerante com deslizes de ministros denunciados pela mídia pela prática de atos que não se enquadram nos moldes da moralidade pública. 
Igualmente, nenhuma crítica foi feita em relação à nomeação das esposas de quatro ministros para os cargos vitalícios de conselheiras de Tribunais de 
Contas dos estados já governados por eles no passado e que poderão ser novamente por eles comandados no futuro.

Além disso, volta-se a falar na possibilidade de o governo autorizar operações de financiamento para países latino-americanos, a juros subsidiados pelo 
BNDES, apesar das enormes carências nacionais a exigir investimentos internos urgentes.

A expressão “mais do mesmo”, portanto, sintetiza bem o que foram esses primeiros 90 dias de governo a nível nacional.

Como é apenas o começo, e sou um otimista - embora moderado -, acredito que há tempo de sobra para este governo munido de verdadeiras boas in-
tenções cumprir suas promessas e colocar o Brasil no rumo do desenvolvimento. É preciso ter em mente, entretanto, que isso exigirá atacar gargalos 
estruturais. Um exemplo é o custo atual da máquina pública, que não se encaixa mais no PIB nacional. Somente com o funcionalismo (dos três entes 
federativos) são consumidos mais de 13% do PIB e, ainda assim, não há remuneração digna para os que atuam em três áreas prioritárias: os professores, 
os profissionais da saúde e os policiais civis e militares.

Quem governa o país não pode ter compromisso com o erro e o partido que voltou ao poder precisa olhar para o passado recente para identificar a origem 
do inchaço do Estado brasileiro. De 2003 a 2015 – oito anos do governo Lula e cinco anos do governo Dilma Roussef -, as despesas correntes do Brasil 
cresceram 115,9%, em valores corrigidos, e 390,0%, em valores correntes. Nesse período de 13 anos, o IPCA acumulado foi de 120,2%, muito abaixo 
da supracitada taxa de crescimento das despesas primárias, e a variação acumulada do PIB atingiu 44,4%, segundo dados do IBGE e do Ministério da 
Fazenda.

Essa realidade precisa mudar, sob o risco de o país – com o apoio de outros poderes da República – ressuscitar as capitanias hereditárias, a divisão admi-
nistrativa e territorial implantada pelos portugueses durante o período do Brasil-colônia. A História registra bem esse período, no qual os donatários eram 
poderosos escolhidos pelo rei e exploravam os vassalos, a maioria da população brasileira na época. Donos de poderes absolutos, os donatários pagavam 
o dízimo para a coroa portuguesa, mas tinham a possibilidade de passar a capitania para os filhos, como o nome já sugere.

O Brasil deixou de ser colônia em 1822, porém 200 anos depois ainda guarda resquícios desse período. Parece exagero, mas basta uma rápida pesquisa 
para se certificar de que cerca de 10 estados são governados nos últimos 20, 30 ou até 40 anos pelas mesmas famílias. Pais, esposas, filhos, filhas, irmãos 
e netos se alternam no poder, em verdadeiro arremedo de democracia.

A história também registra o fracasso das capitanias hereditárias por fatores que envolvem a inexperiência administrativa dos donatários, a falta de co-
municação provocada pelo autoritarismo, e conflitos com a população explorada. É preciso aprender com os erros do passado para que eles não sejam 
repetidos no presente e para escrever um futuro melhor.

O Brasil precisa de mais ações e menos promessas. Ademais, prometer e não cumprir é pior do que mentir.

POR SAMUEL HANAN 
Samuel Hanan é engenheiro 
com especialização nas áreas de 
macroeconomia, administração de 
empresas e finanças, empresário, e foi 
vice-governador do Amazonas (1999-
2002). Autor dos livros “Brasil, um país à 
deriva” e “Caminhos para um país sem 
rumo”. Site: https://samuelhanan.com.br
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